

# EL ANCORÁ.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

**Mañana sale el sol: á las 6 horas y 2 minutos, y se pone á las 5 horas y 32 minutos.**

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.  
De Manacor á La Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'55 (m.) t.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Santa Birgita, viuda.

Santa Pelaya ó Pelagia, llamada la *Penitente*, en Jerusalem.

San Pedro, mártir, en Sevilla en España.

San Artemón, presbítero, en Laodicea, el cual en tiempo de Diocleciano por el tormento del fuego alcanzó la corona del martirio.

Santa Benedicta, vírgen y mártir, en las cercanías de Leon de Francia.

Las santas Palaciata y Lorenza, en Ancona; las cuales en la persecucion de Diocleciano por orden del presidente Dion fueron desterradas, y en él destierro murieron consumidas de trabajos y calamidades.

San Evodio, obispo y confesor, en Ruan.

**CULTOS.**—*Mañana martes.*—En San Jaime empezarán las Cuarenta Horas, dedicadas á San Lucas; siendo la exposicion á las seis, y acto seguido se rezará la primera parte del Rosario; á las diez la misa mayor, y despues la segunda parte del Rosario. Por la tarde los actos de coro; al anocheecer la tercera parte del Rosario, estacion y la reserva.

En Montesion, á las siete y media, al tiempo de una misa, se hará el ejercicio dedicado á S. Alonso Rodríguez.

En Santa Catalina de Sena, á las ocho, se celebrará oficio aniversario por los cofrades difuntos.

**CORTE DE MARÍA.**—En la Catedral, á la Virgen Purísima.

## INTENCION GENERAL PARA ESTE MES.

*Los enemigos de la Iglesia.*

### ORACION COTIDIANA.

¡Oh Jesus mío! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial porque os digneis humillar en la tierra á los enemigos de la santa Iglesia, á fin de que, convertidos de veras, sean ensalzados en el cielo.

### PROPÓSITO.

Reconocer los errores y faltas en que incurramos, confesándolos con humildad.

## SECCION EXTRANJERA.

### REVISTA DE ROMA.

Capítulos de Ordenes religiosas para las elecciones de sus Generales.—El Papa y el Cardenal Manning.—Breve pontificio á la Universidad católica suiza.—Muerte del Cardenal Schiaffino.—Grave desastre en Napoles.—La embajada scioana.

Hay en estos momentos en Roma, extraordinaria concurrencia de superiores locales de religiosos de todas partes del mundo, que se han reunido aquí para celebrar sus capítulos para la eleccion de su respectivo Padre General.

Los primeros que verificaron la eleccion fueron los Bernabitas. No habiendo aceptado el gravoso encargo el ilustre P. Niesser, el P. Santo eligió para aquel cargo al R. P. Ferrari, natural de Porto Manzizio en el Genovesado, de 58 años de edad.

Dentro de dos días, el 28, celebrarán su Capítulo los PP. Agustinos en su convento de Santa Mónica, junto al Vaticano, para la eleccion de Padre General.

Con el mismo fin se reunirán en breve (no recuerdo ahora la fecha exacta) los PP. Carmelitas calzados en su convento de *Santa María in Traspontina*.

Finalmente, el 3 del próximo Octubre, en el nuevo Colegio de San Antonio *in via Merulana*, se celebrará Capitulo por los Padres Provinciales de la Orden Franciscana, para dar un sucesor al General P. Bernardino de Portogruavo, que ha dimitido.

Son cerca de ciento diez los PP. Provinciales franciscanos aquí reunidos procedentes de Europa, Asia y América.

El Padre Santo ha enviado al señor Cardenal Manning, Arzobispo de Westminster sus más calurosos plácemes por el felicísimo éxito que ha obtenido en el arreglo de las huelgas de los docks en Lóndres, como ya deben ustedes saber.

Ciertamente grande es el triunfo obtenido por el Cardenal Manning, y más que suyo, de la Iglesia Católica, la cual con este hecho ha probado una vez más que es la protectora de los débiles contra los poderosos, y que sabe realizar con imparcialidad y eficacia su mision de paz y amor en el mundo.

Lo que hace más señalado é importante el triunfo obtenido por el Cardenal Manning es el hecho de que el arzobispo protestante de Lóndres había tenido que retirarse ante las dificultades con que tropezó para obtener un acuerdo entre obreros y patronos; y que el primer magistrado de Lóndres, el *lord Mayor* había renunciado tambien á la empresa. El Arzobispo católico de Westminster, se quedó pues, solo en país protestante, para proseguir la obra de pacificacion que había iniciado.

Desde hoy en adelante Mr. Gladstone tendrá un rival en la imaginacion y en las simpatias populares de los londonenses, y «el Cardenal» (que así sencillamente es designado en aquella inmensa ciudad) «el Cardenal» será para las clases obreras de Lóndres un segundo *great old man* (gran anciano) como le proclamó Burns entre las aclamaciones populares.

Creo que de este acontecimiento de que tanto se ha regocijado Su Santidad Leon XIII, nacen dos grandes enseñanzas.

La primera es que el Cléro y los seglares acomodados católicos deben atraer cada vez más á las clases populares con el estímulo de los beneficios, de la enseñanza y de la caridad para hacer que de nuevo sean, como en más felices tiempos fueron, la *plebe christiana*.

La otra enseñanza que brota del triunfo obtenido en Lóndres por el Cardenal Manning, es la que nos muestra lo soberanamente estóidos que son los gobiernos que tratan de disminuir envejecer y aniquilar la influencia del catolicismo y de sus ministros. Es una ceguedad increíble la de un Estado que trabaja por privarse de un auxilio indispensable para la felicidad de los pueblos y para la pública tranquilidad.

De cuya última enseñanza me parece que pudiera y debiera sacar su provecho el gobierno actual de España, que en sus Colonias hace inconsiderada guerra á los frailes. No serán ciertamente los consejos y los auxilios de los francmasones y de otros revolucionarios los que puedan conservar á España sus bellezas y ricas posesiones ultramarinas.

Otra felicitacion por medio de un magnífico Breve ha enviado el Padre Santo á los fundadores y bienhechores de la nueva Universidad católica de Friburgo en Suiza, cuya inauguracion se halla próxima, como me parece haber escrito á ustedes. Con dicho Breve Su Santidad despues de encomiar la obra hace resaltar su alta importancia religiosa y social.

Hace tres días pasó á mejor vida, despues de brevísima enfermedad de gastroenteritis el Cardenal Plácido María Schiaffino, en Subisco á donde se había trasladado para tomar posesion de aquella Abadía *nullius* que le había sido recientemente concedida por Su Santidad.

El Cardenal Schiaffino nació en Génova, y contaba apenas 60 años. Era monje benedictino de la Congregacion Olivetana (de los benedictinos blancos). Habíendose distinguido como uno de los más

célebres oradores sagrados de Italia. Su Santidad Leon XIII le nombró Obispo titular de Nizza y Presidente de la Academia de los Nobles Eclesiásticos. Entónces fué cuando fundó *La Aurora*, diario de no muy feliz memoria que tuvo emísera vida. Fué luego Secretario de la Sagrada Congregacion de Obispos y Regulares durante pocos meses. Como Cardenal fué por breve tiempo Prefecto de la Segunda Congregacion del Índice. Actualmente era Bibliotecario de la Santa Iglesia.

Sus restos serán transportados á Roma para ser sepultados en la Capilla mortuoria del Sacro Colegio de Cardenales en *Campo Verano*. El sábado en la iglesia de San Andres *delle Fratte* se celebrará el solemne funeral en sufragio de su alma.

Crispi, perfectamente restablecido, está aun en su *villa* de Nápoles; pero se le aguarda para dentro de pocos días, de regreso en Roma, donde un Comité medio carnavalesco de sus admiradores trabaja y suda para prepararle una manifestacion espontánea y entusiasta. Así lo ha declarado ese excelso Comité. Más hay quien, no obstante, teme que junto con los aplausos aguardan á Crispi los silbidos. Ciertamente es deplorabile y censurabilísimo el acto del albañil Caporali, que le hirió con un canto en la cara. Pero ha metido tanto ruido aquella pedrada, y tanto ha hinchado el suceso la prensa oficiosa, que éste ha comenzado á ser ridículo.

Un hecho más grave é inicuo ha ocurrido durante estos días en Cosenza, capital de las Calabrias. Al Arzobispo Mons. Sargente, en el momento en que subía al carruaje, un sacristan le disparó un tiro de revólver, que le hirió, aunque no gravemente, en la pierna. El sacrilego asesino fué detenido inmediatamente, y la herida del Arzobispo va mejorando. No hay aun más detalles acerca del infame atentado.

En Nápoles hubo anteayer un temporal terrible. Durante algunas horas llovió verdaderamente á torrentes, cayendo muchísimos rayos. Las calles de la ciudad se convirtieron en impetuosos rios. Por fortuna no hubo que deplorar desgracias personales; pero sí gravísimos perjuicios en las casas, algunas de las cuales se hundieron, muchas otras amenazan ruina, y los bomberos é ingenieros municipales tuvieron que correr á apuntalarlas. La *villa* de Crispi quedó toda inundada, cayó un muro de cerca, y el agua llegó hasta el primer piso. Los perjuicios son grandes en toda la ciudad. En esta ocasion se ha comprobado que el subsuelo de Nápoles contiene grandes vacíos derivantes en parte de filtraciones de aguas y en parte de obras de alcantarillado mal hechas. Añádase que, en general, las edificaciones de Nápoles son muy ligeras. Las obras llamadas de saneamiento y de mejoras edilicias, ejecutadas tambien, ó en vías de ejecucion, de un modo poco juicioso por contratistas poco honrados en sus especulaciones, han pagado su tributo á ese estado de cosas poco tranquilizador y que tiene en agitacion á todo el vecindario napolitano.

La embajada del rey Menelik del Scioa, despues de haber sido exhibida por toda Italia, ha regresado finalmente á Roma, donde aun se detendrá unos pocos días más.

Los que componen esta embajada, algunos de los cuales son católicos, han hecho pedir una audiencia al Padre Santo. Pero les ha sido negada, porque está establecido como máxima en el Vaticano que S. S. no recibe á personajes que vengan á Roma con encargos oficiales y políticos para el gobierno italiano. Pero se ha hecho saber á esos scioanos que si quieren visitar el Vaticano, las galerías y museos, la biblioteca, etc., serán admitidos y recibidos allí con la mayor cortesía.—P.

Roma 26 Setiembre 1889.

## LOS ORGANIZADORES DE LA FUGA.

También llegaron en el *Sevilla* los armadores del laúd *Miguel y Teresa*, Sres. Cubero y Martínez. He conversado con ellos y con otras personas que ventan en el vapor, y puedo reconstituir la historia del apresamiento del laúd y del cautiverio de sus tripulantes.

Es esta historia curiosísima y dramática.

Ha contribuido mucho á que los cautivos pudieran fugarse el gobernador de Alhucemas, señor Barracas, quien por su conducta se ha hecho merecedor de una recompensa.

No ha cesado desde el primer momento en trabajar por cuantos medios tenía para conseguir que los moros entregaran á los prisioneros ó lograr de otra manera su libertad.

Cuando el armador del laúd, Sr. Cubero, llegó á Alhucemas, acompañado de los hermanos del cautivo Ruiz, púsose de acuerdo con el gobernador, y al poco tiempo estaban en inteligencia con cierto moro llamado Badi, á quien Cubero y los otros, á fuerza de dinero, persudieron á que se comprometiera á libertar á los infelices cautivos y llevarles á la playa.

## EL BOCOYA BADI.

Badi es un riffeño bocoya que de cuando en cuando traía noticias de los cautivos.

Desde luego se comprendió que toda gestión cerca de los bocoyas para obtener la entrega sería inútil, y se pensó en combinar un plan de fuga.

El Sr. Cubero dió á Badi una carta para los cautivos, é instrucciones para preparar la evasión.

A los tres días volvió Badi, trayendo la contestación y el reló de Ruiz. Este reló era lo único que habían podido librar de las rapaces manos de los riffeños.

Badi pidió más dinero, á fin de sobornar á alguno de los bocoyas que tenían á su cuidado la vigilancia de los cautivos. No regateó el señor Cubero. Traía 2.000 duros dispuestos para emplearlos en librar á sus marineros.

## PLAN DE LA FUGA.

Convino con Badi los detalles de la fuga.

Los cautivos habían de escapar de noche, llegando á la playa, donde estaría dispuesta alguna falúa enviada desde Alhucemas. Una vez en la falúa, su libertad estaba asegurada, aun cuando los bocoyas descubriesen el itinerario que habían de seguir.

Asimismo se convino con Badi que, si conseguía que los españoles se fugaran, encendiese una hoguera en una altura. En Alhucemas estarían con cuidado, y una vez advertida la hoguera, saldrían las lanchas de la playa para ir al punto de antemano escogido.

Badi partió dispuesto á poner por obra este plan. Cubero le facilitó el dinero que pidió el moro.

## LA FUGA.

Badi se procuró la complicidad de los guardianes de los cautivos, y éstos pudieron escapar, llegando á la playa. Pero reinaba á la sazón un fuertísimo Levante, el mar hallábase agitado y se levantaba en terribles olas. Era imposible tomar las falúas, y hubo que desistir de ello.

Son presumibles las angustias que sufrieron los cautivos viendo su fuga imposibilitada y temiendo que los bocoyas volvieran á apresarlos.

Decidieron, despues de breve duda, seguir por tierra, emprendiendo fatigosa marcha. El viento era terrible, el terreno difícil, y la zozobra de volver á ser apresados añadía á la triste situación de los evadidos nuevos tormentos.

## EN LA CUEVA.

Sin detenerse un momento, siguieron caminando hasta que llegó la madrugada. Entonces Badi y los tripulantes del *Miguel y Teresa* acordaron acelerar la marcha y llegar al sitio llamado Tisimore, donde Badi sabía que había una cueva en que podrían los españoles ocultarse.

Entonces los fugados, ya exhaustos de fuerzas, emplearon el resto de ellas en correr hasta ponerse en relativa seguridad.

Badi guió á los tripulantes á la cueva mencionada, donde estos se escondieron, y él, despues de cubrir la entrada con ramaje, siguió su camino hasta Alhucemas.

## EN LIBERTAD.

Llegó á Alhucemas Badi el mismo día en que había arribado á nuestra plaza la comisión enviada por el sultan. Conferenció con ellos Badi, saliendo todos en busca de los cautivos, á quienes condujeron á la plaza española.

Despues fué la comisión marroquí á avistarse con los jefes de la kabila Bocoya y con Yat Ijame, jefe de los que hicieron la aprehension y de los que degradaron nuestra bandera.

Yat manifestó que todo lo había hecho creyendo complacer así al sultan.

En Alhucemas se hizo un cariñoso recibimiento á los tripulantes. Estos llegaron en un estado de salud deplorable y revelando en su demacrado sem-

blante y en sus destrozados vestidos una gran miseria.

Conmovido por su situación el gobernador de la plaza les obsequió con una succulenta comida. Cubero, el armador del laúd, proveyóles de ropa y dinero espléndidamente; porque hay que confesar en honor de dicho armador que se ha interesado por ellos cual pudiera hacerlo un padre.

Parecía natural que esos infelices hubieran venido de seguida al seno de sus atribuladas familias. Pero el gobernador, Sr. Barracas, dijo que tenía órdenes del gobierno para que aguardasen un barco de guerra, el cual habría de conducirlos á Málaga.

Esta determinación del gobierno y la apatía ó descuido en mandar oportunamente el buque de guerra destinado á tal objeto ha causado aquí vivo disgusto y es objeto de generales censuras. — *Muñoz Cerisola.*

## CORREO DE HOY.

## CANDIDATOS AL PAPADO.

Aunque nada hay que autorice á creer, para bien de la Iglesia, que en breve haya necesidad de proceder á la elección de sucesor de Leon XIII, un periódico de Roma, la *Cronaca Nera*, se ocupa en este asunto.

Dicho periódico asegura que el cardenal Zigliara (nació en Bonifacio, Córcega, en 1833), celebra frecuentes entrevistas con el Papa, á fin de ganar á Leon XIII para la causa bonapartista.

El Cardenal Zigliara ha sabido conciliarse de tal modo los ánimos del Sacro Colegio, que empieza á considerársele como un candidato á la silla de San Pedro.

Los intransigentes, irritados por los esfuerzos hechos para designar al cardenal Lavigerie como sucesor al actual Pontífice, se dedican ahora á defender al cardenal Zigliara. Tratan de presentarle como italiano; pero, en realidad, dice la *Cronaca Nera*, es frances de carne y hueso (*in carne et ossa*). Parece que cuenta con el poderoso auxilio de los jesuitas. Como religioso, ha vivido apartado en una semioscuridad, y no se ha creado enemigos.

La candidatura del cardenal Parocchi ha sido abandonada hasta por los más intransigentes.

## MADRID 5 DE OCTUBRE.

El consejo de ministros se ocupó de las gestiones de la Nunciatura para el indulto de los Párrocos de Elorrio y Castillo-Elejabeitia.

Dicen que el gobierno está dispuesto á conceder el indulto, pero mediante la condicion de que el clero se abstenga en lo sucesivo de predicar contra el liberalismo.

Dando el hecho por cierto, se opina en los círculos eclesiásticos que esta ha sido una manera de negar el indulto: porque todos saben bien que no es posible se allane la Nunciatura á semejante condicion.

«La Cátedra divina no está al arbitrio de ningún gobierno civil» me decía hoy un elevado personaje, y no es posible avenencia, colocando la cuestion en el terreno propuesto por el señor Canalejas, á menos que hubiere la intencion, cosa inadmisibile de todo punto, de perturbar las conciencias católicas.»

Asegurábase que el señor Canalejas se mostraba muy duro en sus apreciaciones para con el Magistral de Vitoria, único al parecer que atrae sobre sí todas las iras ministeriales.

— Anoche los delegados del gobernador dieron una verdadera batida á varias casas de juego, casinos y billares, donde se juega á los prohibidos.

Con tal motivo se produjo, primero la alarma entre los puntos, y despues el tumulto consiguiente en la Puerta del Sol y calle Mayor al ver los pacíficos transeuntes la precipitación con que salían aquellos de los garitos sorprendidos.

Hubo algun dueño de establecimiento que quiso oponer resistencia á las órdenes de la autoridad fundándose en que ciertos juegos se habían declarado lícitos por sentencia de la Audiencia de Madrid en causas mandadas formar por el gobernador, pero los delegados cumplieron las órdenes recibidas por éste, cerrando los locales.

— Telegrafian de Cádiz á *El Imparcial*: «Los comisionados del sultan visitaron hoy la poblacion en carruaje y fueron á saludar al gobernador civil.

Cuando les presentaron la cuenta del coche, dijeron que la pagara el gobierno español.

A las once y media fué un intérprete moro al gobierno civil acompañando al dueño de la fonda de Cádiz, Sr. Ricca. Los porteros contestaron que el gobernador no recibía, por estar durmiendo. Como el moro preguntase si había allí orden para pagar los gastos que los comisionados marroquíes hicieran, se contestó que no.

El moro intérprete se quejó del abandono en que se dejaba á los comisionados del sultan, asegurando

que no tenían dinero para marchar á Tánger, y que su situación era tanto más crítica cuanto que el vapor-correo sale mañana á primera hora. Añadió el moro que en Málaga el gobernador les pagó los gastos y que le extrañaba no hiciera lo mismo el «bajá de Cádiz» (*sic*).

Decía el moro que ellos habían venido á servir á España y que no se les atendía como era debido.

El propietario de la fonda, que es súbdito italiano, se comprometió á pagar los gastos de los moros y darles dinero para el viaje.

Si el gobierno español no abona estos gastos, el dueño de la fonda enviará la cuenta al ministro de Italia para que este lo cobre del sultan.

Los comisionados moros tienen mucha prisa de salir de Cádiz para conferenciar con el sultan.»

— La embajada marroquí actualmente en París, y que ha de venir á esta corte, se compone del cadí *El Maatiben Abd-El Kadar* (el hijo del siervo del poderoso); el *Taleb* (jurisconsulto) *Ahmed El Kerudi*, secretario de S. M. S., y que ya estuvo en Madrid con la última embajada, y del *Hadj Mohammed ben el Madani ben Nis*, ex ministro de Hacienda, que ha visitado el sepulcro de Mahoma.

Les acompañan cuatro alcaldes, un muezin, dos secretarios, el intérprete Taher ben Alhadi y quince criados y cocineros negros.

— En el castillo de San Fernando de Figueras y en el cuartel de la Cruz de Badajoz, se van á instalar palomares militares para 100 pares de palomas mensajeras en cada plaza.

— Han salido de San Sebastian para Montevideo y Buenos Aires hasta 34 pelotaris contratados por una temporada. Los sueldos de la contrata son de 10.000, 20.000 y 30.000 rs. mensuales, menutención y viaje pagado.

— A bordo del vapor *Elbe*, de la Mala Real de Inglaterra, que hizo escala en Vigo el domingo pasado, iba el célebre caballo *Ormande*, propiedad del duque de Westminster, que ha ganado el primer premio en cuantas carreras se ha presentado en Inglaterra.

Este caballo ha sido adquirido en *setenta mil duros* por una casa inglesa establecida en Buenos Aires para dedicarlo al cruce de castas.

— La prensa católica se felicita del triunfo que los católicos holandeses obtuvieron en la Cámara en la cuestion relativa á las subvenciones de las escuelas de carácter religioso.

— El seminario de Kalocza (Hungria) ha sido teatro de un incidente curioso. Hace poco tiempo que había entrado en el establecimiento un joven que acababa de sufrir brillantemente sus exámenes clásicos. La figura simpática del novicio y su gran piedad le hicieron acreedor al cariño de sus superiores y de sus condiscípulos. El otro día, paseando por el jardín en compañía de monseñor Haynalde, el cardenal le preguntó al joven algo de su vida pasada. Sorprendido el colegial, balbuceó algunas palabras, y, marchándose apresuradamente, no volvió á aparecer por el seminario.

Los directores se dedicaron á averiguar su paradero, hasta que les dijeron que el joven seminarista en cuestion no era otro que una muchacha de Bucharest, llamada *Mariska*, tan notable por su belleza como por su caracter exéctrico.

De una educación esmerada y de instrucción perfecta, había sufrido los exámenes con gran aprovechamiento.

## PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 5, (á las 11'15 mañana).

Indícanse para la embajada de España en Londres á los Sres. Mendez Vigo y Fernández Jimenez.

Ha llegado á Tánger la comisión marroquí que fué á libertar á los cautivos españoles, ratificando la existencia en el laúd español de contrabando de guerra. Dícese que al saberlo el sultan ha pensado no castigar á los moros autores del atropello.

Han sido detenidos los autores del robo cometido ayer en el Banco Hipotecario, habiéndoseles ocupado parte de la cantidad robada.

Anoche un grupo agredió en París al jefe boulangierista Mr. Deroulede.

En Tolosa ha sido herido de una pedrada el conde Susini, pariente del candidato boulangierista del mismo apellido.

El gobierno de Belgrado considera que la paz de Servia no debe sacrificarse á las querellas personales del rey Milano y de la reina Natalia, y por consiguiente desea el alejamiento de entrambos, y pedirá á la Asamblea apruebe una ley reglamentando la permanencia limitada del rey Milano y de la reina Natalia en territorio servio.

Se ha desencadenado un terrible ciclón en la isla del Cármen (golfo de Méjico). Han naufragado 27 buques, y en la costa han quedado destruidas 125 casas.

Madrid 5, (á las diez noche).

*El Día* publica un artículo humorístico, suponiendo que el Sr. Sagasta hubiera dimitido, para conseguir la reconciliación de los disidentes.

Supone que la reina llamó á distintos personajes, para consultarles.

Los Sres. Alonso Martínez y marques de la Habana dijeron á S. M. que era imposible un ministerio liberal sin el Sr. Sagasta.

El general Martínez Campos declinó el encargo de formar ministerio, porque le faltaba prestigio para aprobar el sufragio.

Los Sres. Mártoz, Romero Robledo y Cassola, asumiendo la representación de las aspiraciones del país, facilitaron una solución.

El Sr. Sagasta expuso á la reina que apoyaría al nuevo ministerio en caso de que siguiera su política, pero que lo combatiría si imperaba el Sr. Mártoz.

El Sr. Gamazo se expresó en el mismo sentido. La reina, en vista de la imposibilidad de formar gabinete, llamó al poder á los conservadores.

Praga.—Un diputado de la Dieta bohemía, el Sr. Spindler, ha hecho votar en un *meeting* una conclusión contraria á la alianza con Alemania, y favorable á una alianza con Rusia; considerando que el aislamiento del imperio germánico sería más favorable á la paz, que la política actualmente seguida.

Los periódicos que dan cuenta del *meeting*, han sido secuestrados.

Paris.—Telegrafian á un periódico que en San Petersburgo se ha recibido un largo telegrama cifrado de Copenhague, segun el cual, el 27 setiembre, cerca de la ciudad, una bala de pequeño calibre rozó al czar y fué á clavarse en un árbol. El czar cazaba con el rey de Dinamarca y los demás príncipes de la familia. Añade el despacho que no se oyó el tiro, de modo que el suceso no sabe á qué atribuirse, pues la policía secreta es muy numerosa al rededor del czar, y no ha podido descubrir nada.

Viena.—Segun noticias de origen búlgaro, existen serias divergencias entre los gobiernos de Sofia y Atenas.

El último se ha negado constantemente á una avenencia con el primero sobre la cuestion de Macedonia.

En vista de esto, el príncipe Fernando se ha puesto incondicionalmente al lado de Turquía, gracias á lo cual, esta potencia ha podido disponer de las fuerzas que tenía concentradas en Macedonia para enviarlas á la isla de Creta.

Los despachos añaden que Bulgaria ha informado á Turquía que si hace cualquiera concesion á los griegos sobre los asuntos de Creta, se quebrantará el prestigio de la Sublime Puerta en Macedonia y Bulgaria, y ocurrirán en estos países graves sucesos.

En el fondo de todo esto no se ve más que la lucha de Rusia, que alienta á los griegos con Austria, que ejerce influencia en la corte del príncipe Fernando.

## GACETILLA LOCAL.

Con la esplendidez que se acostumbra desplegar en la celebracion de la festividad de Nuestra Señora del Rosario se solemnizó ayer esta fiesta en la iglesia de Santa Catalina de Sena, en donde reside la Comunidad de religiosas dominicas.

En la misa mayor predicó el distinguido orador D. Mateo Garau, Vicario de Son Sardina, quien pronunció un elocuente panegírico en alabanza de las inmensas maravillas de la devocion del Santísimo Rosario.

El auditorio, á pesar de lo desapacible del tiempo, llenó la iglesia de bote en bote, ávido de oír al sagrado orador y elevar fervorosas preces á Dios y á su excelsa Madre la Santísima Virgen para el triunfo de la Iglesia, la libertad del Pontífice y el reinado social de Jesucristo sobre la tierra.

Por la tarde, á causa del tiempo, tuvo que suspenderse la procesion que debía efectuarse, que á juzgar por los preparativos hechos habría sido muy lucida.

A pesar de lo desapacible del día de ayer la procesion del *Coll d'en Rebassa*, se verificó con todo esplendor.

Edificaba ver á las jóvenes, hijas de la Purísima, y á los artesanos llevar en andas y acompañar la imagen de la Santísima Virgen, con los acordes de nutrida orquesta y guiados por el teniente y el piquete de soldados que guarnecen actualmente la *Torre d'en Pau*. Una pareja de guardias municipales de á caballo abrían el cortejo.

Excepto durante cortos intervalos llovió casi toda la mañana de ayer en esta ciudad. Por la tarde sólo tuvimos una insignificante llovizna.

Ampliando hoy las noticias que el sábado dimos sobre la tempad que se desencadenó, copiamos de nuestro colega *El Isleño* lo siguiente:

«La tormenta era de esperar; pues, ayer al anochecer, la estacion telegráfica de Jávea, participó

que se aislaba porque tenía la tempestad encima siguiendo la direccion N. E.

»Poco despues, desde Mahon, daban aviso de haber tomado igual medida preventiva.

»Antes de las once, comenzó á notar chispas en los aparatos el oficial Sr. Pol, de guardia en la estacion telegráfica de esta ciudad, y acto continuo siguió con plausible acuerdo el ejemplo de sus colegas de Mahon y Jávea, aislando oportunamente.

»Horas despues caía un rayo en la mencionada estacion, que ha producido no pocos destrozos, y ha dejado el servicio paralizado.

»El oficial citado Sr. Pol con quien hemos hablado al ir á enterarnos de lo ocurrido, dice que era la una cuando le dejó atontado una fuerte detonacion; y despues pudo ver lo que nosotros hemos comprobado: fundidos los hilos de las bobinas de los aparatos receptores, que han quedado completamente carbonizados; soldadas las piezas sueltas de un manipulador, inutilizados algunos galvanómetros y conmutadores; rotos los hilos, y abierto un boquete en la cañería del gas que se ha inflamado, causando otros desperfectos.

»La chispa eléctrica ha dejado en cada punto señales del fozonazo producido.

»Con la precision que el caso requería estaban allí desde muy temprano los Sres. Maspons y Gralla trabajando para restablecer el servicio; y gracias á que hay aparatos de repuesto y á la actividad que hemos visto desplegar, á la hora que cerramos este número han conseguido dar curso á la multitud de telegramas detenidos.

»En la centra telefónica no ha ocurrido novedad, ni tenemos noticia la haya habido en ninguna de las estaciones de los abonados de Palma.

»En la del caserío de Son Sardina han caido hasta tres chispas que han ido á parar al pararrayos, sin daños de ninguna clase.

»Esta estacion y las del Cementerio y Puig des Bous, estaban sin comunicarse esta mañana, sin duda por desperfectos causados por el temporal, que se buscaban con actividad.

»Suponemos hijas de la fantasia las demas noticias que á nosotros han llegado, referentes á otras chispas caidas en las inmediaciones de la Portella, una; otra en la cocina de una casa del Hort d'es Cá y otra en un laúd que se encontraba en bafia, pues de ninguna se tiene noticia en los centros oficiales, al cerrar este número.»

La Diputacion provincial, á propuesta del Arquitecto, ha acordado conceder á nuestro querido amigo el esculor D. Luis Font el premio de 500 pesetas ofrecido en el concurso publicado para presentacion de modelos destinados á labor y talla de la fachada del palacio de la Corporacion.

Le damos la enhorabuena.

Con la correspondencia, 14 pasajeros y carga salió ayer para Ibiza y Alicante el vapor *Jaime II*. Esta mañana á las seis, ha fondeado en este puerto, procedente de Valencia, el vapor *Union*. Ha traído la correspondencia, 14 pasajeros y carga.

Ayer fondearon en nuestro puerto el pailebot *La Paz*, patron D. Jaime Bosch, procedente de Alicante, con 4 días de navegacion, 6 marineros y cargamento de trigo; la polacra goleta francesa *Linda*, capitán D. José Ruy, de Neuton, con 9 días, 8 mar. y bocoyes vacíos; y la polacra goleta *Lancero*, patron D. Mariano Tur, de Barcelona, con 3 días, 7 mar. y efectos.

No se despachó embarcacion alguna.

Por débitos de contribucion territorial ha sido embargada una casa de las *Figuera baines*, y se vende en pública subasta por el tipo de 900 pesetas en que ha sido justipreciada.

Por igual motivo se vende otra del Arrabal de Santa Catalina, justipreciada en 560 pesetas.

La subasta se verificará el 16 del corriente, á las doce de la mañana, en la casa consistorial.

Uno de los marineros que el sábado se ocupaban en la carga del vapor *Isleño*, que por la noche emprendió el viaje para Cetta, tuvo la desgracia de caerse al fondo de la bodega, quedando lastimado con una herida de consideracion en la cara y contusiones en la parte derecha del cuerpo.

Despues de ser curado fué conducido á su casa.

Anteayer por la mañana en el Cuartel de la Guardia Civil se celebró Consejo de guerra á un individuo de dicho cuerpo, acusado por no haber cumplido las órdenes que le habia dictado el cabo á cuyas órdenes estaba.

En el vapor correo llegado el sábado vinieron algunos tratantes de ganado de cerda.

De los periódicos foráneos que se publican en esta isla, tomamos las noticias siguientes:

### De *El Felanigense*:

— Segun anuncio que en el lugar correspondiente insertamos, pueden ver nuestros lectores que el Banco de esta ciudad ha puesto en circulacion una emision de obligaciones al portador, acordando la amortizacion de las anteriormente emitidas.

Estas obligaciones, pues hemos tenido ocasion de ver algunas, están impresas en papel que promete mucha duracion por su calidad.

Es un buen trabajo de fototipia hecho por los Sres. Sellarés Hermanos de Palma, bajo la direccion de nuestro amigo y colaborador D. Pedro de A. Peña; á quienes felicitamos por el buen gusto que han mostrado, como tambien á la Junta de nuestro Banco por el acuerdo tomado; pues la mayor parte de las obligaciones antes emitidas eran ya de todo punto inservibles por lo estropeadas, á pesar del poco tiempo que han circulado.

— Esta madrugada ha descargado sobre esta ciudad una terrible tempestad de relámpagos y truenos acompañados de un aguacero tan fuerte que ha henchido de barro algunas calles é inundado muchas casas, especialmente en las cercanías de la Torre. Una de las chispas ha destrozado una extension de cinco metros de una pared de las cercanías de la poblacion.

— Estos últimos días se han efectuado algunas ventas de vino á 14 reales el cuartin; y, segun parece hay tendencia al aumento de precio para los caldos de superior calidad.

Quisiéramos que se confirmaran estas noticias, á fin de que lo crecido del precio pudiera compensar la escasez de la cosecha.

### Del *Sóller*:

— El miércoles próximo pasado llegó á este pueblo el ilustre abogado, presidente de la Excm. Diputacion Provincial, D. Mariano Canals, acompañándole su distinguida familia.

Hospedóse en la casa rectoría, y fué obsequiado en la noche del mencionado día con una brillante serenata, correspondiendo él á la vez con un espléndido refresco.

Dámosles la bienvenida, deseando sea larga su permanencia entre nosotros.

— Esta semana han empezado en esta algunos comerciantes la confeccion de cajones de higos y, segun parece, tienen ánimos de hacerlo en mayor escala que en años anteriores si se mantienen en los mercados de los pueblos del llano de la isla los precios actuales.

Este trabajo, que durante algunas semanas ocupa en este pueblo infinidad de brazos, debería fomentarse, y sería suficiente para ello una buena inteligencia entre los que á dicho negocio se dedican, los cuales, tal como hoy lo hacen, tienen que sostener dos competencias á cual más ruinosas: para comprar caro la una y la otra para vender barato despues en sus establecimientos comerciales de la vecina República.

¡Cuán diferente sería si uno solo se encargara de las compras y, mediante la comision consiguiendo se encargara de la confeccion!

Y lo peor es que todos están conformes y nos darán la razon al leer estas líneas, y ninguno se siente con valor para realizar en provecho propio tan conveniente mejora.

### De *El Manacoreense*:

— Se conoce que la empresa de consumos de Manacor de poco á esta parte va prosperando. No hace mucho andaban á pié el Administrador, Visitador y Teniente Visitador en los actos oficiales, hoy se presentan á recorrer el recinto sobre tres briosos corceles.

Más vale así.

— Se dice que con frecuencia salen á lucir sus habilidades con sus carritos de recreo algunos propietarios de esta villa obligando á correr á las caballerías con lo que resulta una corrida de caballos en desafío. Llamamos la atencion de la autoridad competente, por las consecuencias que pueden traer estos bárbaros entretenimientos, habiéndose dado ya el caso segun versiones, de que á uno de los carritos se le escapara una rueda y el director del mismo, resultara por consecuencia de la caída con una mano estropeada.

— La fuerza de Carabineros del punto de Capdepera auxiliados por un agente de la Tabacalera y siguiendo las órdenes recibidas del Capitan de la Compañía D. Juan Blanco y Gutierrez de León han apresado en la última semana trece bultos de tabaco.

— Por Real orden de 26 de Septiembre último ha sido nombrado Administrador de la Aduana de Sóller nuestro distinguido amigo D. Abelardo Faura actual Interventor Vista de la de Porto-Cristo, y en su reemplazo ocupará esta plaza D. Ricardo Capote.

# SECCION DE ANUNCIOS

## LA PALMERA

Jabonería de Manuel Piña

2—CALLE DE LAS MONJAS—2

2—MONJAS—2

2—MONJAS—2

JABON DURO.—Desde un real y medio á cinco el kilo.  
IDEM BLANDO SUPERIOR.—A 12 y 14 céntimos de escudo la libra.  
EN PASTILLAS.—Desde 3 reales docena hasta los más finos.  
BUJIAS DE LA VIRGEN DE MONSERRAT.—Peso 400 gramos, á 90 céntimos de peseta.  
Id. de 300 id. á 75.  
IDEM TRASPARENTES.—A 1 peseta.  
SAL SOSA.—A 1 real y medio el kilo.  
Aceite de almendras dulces.  
Hay además otros varios artículos á precios equitativos.  
SE DA LEGÍA.

6-6

## FRAY LUIS DE GRANADA

Ensayo biográfico y crítico

por

**D. José Ignacio Valentí**

Licenciado en Filosofía y Letras

Con un prólogo del Excmo. é Ilmo. señor

**DR. D. FR. RAMON MARTÍNEZ VIGIL**

de la Orden de Predicadores

**Obispo de Oviedo**

(Con censura y aprobacion eclesiásticas)

Esta obra, impresa con suma pulcritud y esmero, véndese al módico precio de DOS PESETAS en la librería de *Propaganda Católica*, Call. 1.  
FRAY JUAN PÉREZ DE MARCHENA, del mismo autor. Véndese á UNA PESETA en la misma librería.

## ELS GLOSADORS D'ALTRA TEMPS,

Drama en vers en un prolech y dos actes

PER

**B. SINGALA.**

Se ven al preu de 2 pessetes l'ejemplar en la llibrería de *Propaganda Católica*.

## JABONERÍA

DE

**Benito Pomar**

Teléfono núm. 95

Sucursal en el Colmado la Providencia  
de los Hijos de Rafael Pomar.

Se necesita un buen operario en jabon blando. 5-6

Venta.

Se desea vender un predio de unas 54 cuarteradas perteneciente al término municipal de San Juan. En esta imprenta informarán. 5-6

## CORONAS MORTUORIAS

DE PORCELANA

Se acaba de recibir un magnífico surtido en la tienda de

D. RICARDO CORTÉS

Calle de Jovellanos, n.º 5, Palma.

Baños de la calle de S. Sebastián.

Se cerrarán definitivamente el domingo 13 de los corrientes.

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 4, á las 9 n.

De un carro que conducía desde el Banco Hipotecario cajas con valores, ha desaparecido una que contenía 30,000 reales.

Madrid 4, á las 10'15 n.

Ha fallecido el senador Sr. Polo Bernabé.

Ha sido nombrado el magistrado Sr. González Chies juez especial de la causa contra el Ayuntamiento.

Madrid 4, á las 10'15 n.

Nueva-York.—Ha estallado la caldera del vapor *Corona*, resultando 40 muertos

Ha habido un choque entre el bu-

que frances *Geografique* y un buque ingles, zozobrando ambos. Asegúrase que se han salvado parte de los pasajeros y de la tripulación.

Madrid 4, á las 10'30 n.

El Sr. Montero Rios se halla en Oporto. Desde dicha ciudad irá directamente á Paris.

Anúnciase que el concejal Sr. Villante publicará un folleto explicando quienes han influido en la resolución de los asuntos que han motivado la suspensión de los concejales. Ha pedido la lista de las sesiones á que concurren los Sres. Sagasta, marques de la Vega de Armijo y Becerra.

Madrid 6, á las 7'50 n.

Se anuncia la llegada del crucero *Isla de Luzon*, conduciendo la embajada marroquí, que es portadora de los regalos con que el Sultán obsequia á la Reina. La embajada vendrá de Paris. Se la obsequiará con una revista militar y recepción en Palacio.

Madrid 7, á las 10 n.

En los centros oficiales se dice que los cautivos llegarán á Málaga en el primer correo.

Se indica á los Sres. Galviz y Bermúdez Reina para ascender á tenientes generales.

Madrid 7, á las 10'15 n.

El marques de la Vega de Armijo se encuentra restablecido.

Ha llegado el Sr. Capdepon.

Paris.—Se verifican las elecciones con tranquilidad.

El ministro de Fomento ha aplazado las reformas de enseñanza del próximo curso.

Madrid 7, á la 1 m.

Se asegura que ha llegado á Málaga un vapor frances procedente de Africa, conduciendo solo bastantes moros, quienes han desembarcado dedicándose á comprar en los comercios.

## ULTIMAS COTIZACIONES

	Dinero
<b>PALMA.</b>	
Crédito Balear . . . . .	116 50
Cambio Mallorquin . . . . .	85 00
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	61 00
Alumbrado por Gas . . . . .	134 00
Harinera Mallorquina . . . . .	98 00
<b>MADRID.</b>	
4 p <sup>o</sup> interior . . . . .	75 50
4 p <sup>o</sup> amortizable . . . . .	89 25
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	106 30
Banco de España . . . . .	411 50
Tabacos . . . . .	110 70
<b>BARCELONA.</b>	
4 p <sup>o</sup> perpetuo interior . . . . .	75 77
4 p <sup>o</sup> perpetuo exterior . . . . .	77 45
4 p <sup>o</sup> amortizable . . . . .	90 00
Billetes hipotecarios de Cuba 1886 . . . . .	106 37
Banco Hispano-Colonial . . . . .	67 35
Ferro-carriles del Norte . . . . .	90 35
<b>PARIS.</b>	
4 p <sup>o</sup> Español . . . . .	75 18
Panamá . . . . .	47 50

## OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Día 7—nueve mañana.

Barómetro . . . . .	61 8 mm.
Termómetro seco . . . . .	18 1 grados.
Idem húmedo . . . . .	16 2 id.
Mínima . . . . .	7 2 id.
Reflectr. . . . .	6 2 id.
Dirección del viento . . . . .	N. O
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	» mm.
Descenso del barómetro en 24 horas . . . . .	» mm.